

## Reactivación



<b>PIB</b>	103.057.000.000 USD (ranking mundial: puesto 63, Banco Mundial 2017)
<b>Población</b>	16,63 millones (ranking mundial: puesto 68, Banco Mundial 2017)
<b>Forma de estado</b>	República presidencial
<b>Jefe del Gobierno</b>	Lenín Boltaire Moreno Garcés (presidente)
<b>Próximas elecciones</b>	2021, presidenciales y legislativas

## PUNTOS FUERTES

- Reservas significativas de petróleo y recursos mineros sin explotar.
- Dolarización de la economía, que limita la transferencia y el riesgo cambiario y ancla la inflación.
- Red viaria recientemente mejorada.
- Apoyo financiero de China.
- El PIB per cápita y los indicadores sociales han mejorado significativamente en los últimos años.

## PUNTOS DÉBILES

- Dependencia de la producción de petróleo y alta vulnerabilidad a los precios mundiales del crudo.
- Política monetaria limitada por la dolarización.
- Bajo nivel de reservas de divisas.
- Acceso limitado a los mercados de capitales internacionales debido a sucesivos impagos y reestructuraciones de deuda.
- Ritmo insostenible de gasto público.
- Fuerte intervencionismo estatal, aumento de los controles sobre los precios y las importaciones.



- El lastre de la dependencia del petróleo.
- Los principales desafíos siguen siendo la financiación del déficit fiscal y exterior.
- Débil entorno empresarial.

## El lastre de la dependencia del petróleo

Ecuador se enfrenta a una degradación de riesgos debido a las restricciones de las exportaciones y los ingresos fiscales, como consecuencia de la recuperación, aunque todavía reducida, de los precios del crudo. El petróleo representa alrededor del 30% de los ingresos públicos. Tras descender un -1,5% en 2016 (la primera recesión en casi dos décadas), el crecimiento del PIB real volverá a adentrarse en territorio positivo en el horizonte de pronóstico, a medida que se vayan disipando las incertidumbres suscitadas por el ciclo político. EH espera que la economía ecuatoriana crezca un modesto +0,6% en 2017 y un +1,4% en 2018, muy por debajo de la media del +5,2% registrada en el período de 2010 a 2014%.

## Los principales desafíos siguen siendo la financiación del déficit fiscal y exterior

El aumento de los ingresos fiscales gracias a los altos precios del petróleo abrió la puerta a una política fiscal muy favorable desde 2008. Sin embargo, el país fracasó en la construcción de un fondo anticíclico y los actuales precios más bajos del petróleo (en comparación con los niveles previos a 2015) han revelado la insostenibilidad del ritmo de gasto público. El acceso a los mercados de capitales internacionales es limitado desde el impago voluntario de 2008.

La economía está totalmente dolarizada, lo que afianza las expectativas de inflación y reduce en gran medida el riesgo de transferencia y de divisa. Sin embargo, limita

la política monetaria y el Banco Central no puede actuar como prestamista de último recurso. La liquidez en la economía depende de los superávits exteriores, las afluencias de inversión extranjera o una mayor deuda. En consecuencia, aunque el sistema bancario es sólido en términos generales (ratios de capital confortables y buena rentabilidad), es especialmente vulnerable a las crisis de liquidez. La retirada progresiva de estímulos económicos por parte de la Fed (que se conoce como «tapering») incidirá, por tanto, negativamente en el sistema bancario nacional, el crecimiento del crédito y la liquidez disponible en la economía.

Las exportaciones e importaciones se han recuperado finalmente, poniendo fin a la caída libre continua evidenciada a lo largo de 2015. El gobierno ha desempeñado un papel preeminente en este cambio de rumbo, restringiendo las importaciones mediante el establecimiento de contingentes sobre los bienes extranjeros, el aumento de los derechos y la imposición de aranceles. Asimismo, un nuevo impuesto grava las salidas de capital. Con unas entradas limitadas de IED e inversiones de cartera y menor apoyo financiero de China, la financiación del déficit externo sigue siendo todo un reto, pese a las favorables perspectivas comerciales.

## Débil entorno empresarial

Ecuador ocupa el lugar 114 en la encuesta de facilidad para hacer negocios («Ease of Doing Business») del Banco Mundial de 2017. Siguen manifestándose importantes deficiencias a la hora de crear una empresa, en cuanto a la resolución de insolvencias y en el pago de impuestos. Lenin Moreno, del partido gobernante, ganó las elecciones presidenciales del pasado mes de marzo. Se comprometió a seguir la política económica de su predecesor, Rafael Correa.



## ESTRUCTURA COMERCIAL POR DESTINO/ORIGEN

(% DEL TOTAL)

Exportaciones	Rango	Importaciones
Estados Unidos 35% 	1	Estados Unidos 26% 
China 6% 	2	China 18% 
Chile 5% 	3	Colombia 8% 
Perú 5% 	4	Brasil 4% 
Rusia 5% 	5	Perú 4% 

## ESTRUCTURA COMERCIAL POR PRODUCTO

(% DEL TOTAL)

Exportaciones	Rango	Importaciones
Petróleo crudo 36%	1	19% Productos refinados del petróleo
Prod. agrícolas destinados a la alimentación 22%	2	5% Artículos de plástico
Carne 12%	3	4% Productos farmacéuticos
Carne/pescado en conserva 5%	4	4% Motores
Prod. agrícolas no comestibles 4%	5	4% Aparatos eléctricos

